

Charlemagne couronné empereur (25 décembre 800)

L'autorité du pape est faible face à celle du patriarche de Constantinople, soutenu par un État riche et puissant. Le pape souhaite s'appuyer aussi sur un État puissant, le royaume franc des Carolingiens, et le prestige du royaume franc rejaillira sur la papauté.

796, Léon III qui succède à Adrien 1er a besoin de la protection de Charlemagne.

799- Léon III subit un attentat à Paderborn. Charlemagne s'engage à venir à Rome pour traiter le différend entre Léon et ses adversaires.

Léon est de retour à Rome, fin octobre 799. Charlemagne passe le printemps et l'été 800 dans une tournée en Neustrie, s'attardant particulièrement à Boulogne, puis à Tours, où il rencontre Alcuin, mais aussi Louis d'Aquitaine. Le cortège fait étape à Ravenne, puis il part pour Rome où il est accueilli par le pape à Mentanas.

Il s'établit au Vatican, en dehors des murs de la ville.

La question de l'accession de Charlemagne au titre impérial est évoquée. Les arguments utilisés, sans doute par les prélats de la suite de Charlemagne, concernent la vacance du trône à Constantinople et le fait que Charlemagne a sous son contrôle les anciennes résidences impériales d'Occident, notamment Rome, mais aussi Ravenne, Milan et Trèves. L'assemblée accueille favorablement ces arguments et Charlemagne accepte cet honneur.

Le jour de Noël de l'an 800, Charlemagne est couronné empereur d'Occident par le pape Léon III dans la basilique Saint-Pierre, à l'occasion de la messe de Noël.

